

# LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre. . . . Una peseta  
Fuera: semestre. . . . 2'50

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.  
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año XIV

REDACCION y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 32

JACA

Jueves 4.º Abril de 1920

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro Administrador

Núm. 692

## La Semana Santa

¿Por qué está indécisa la naturaleza? Algunos bosques asoman ya los capullos verdosos en sus árboles, otros... no quieren engalanarse con las galas primaverales. Las flores no quieren sonreír, las violetas esconden su púdica belleza y su suave aroma no recrea los caminos cubiertos de duros guijos por los que marcha penosamente el caminante. ¿Por qué se envuelve aún en melancólicos crespones la encantadora, la bellísima naturaleza? Joven candorosa, no se atreve a descubrir sus seductores encantos, se oculta... ¿Temera el cortante frío de los altos riscos que blanquean aún por abundante nieve? ¡Ay! La bella naturaleza está triste; al formarla Dios, al hacerla brotar de la nada, dejó en ella recuerdos cariñosos de sus infinitas Grandezas, de su inimitable Hermosura. Todo está presente a los Ojos de nuestro Padre Dios, y al idear el plan sublime de la Creación, descansó el Señor su tierna mirada en aquella Virgen Purísima que había de ser su Madre y ¡oh Madre mía!... Esas estrellas que brillan inquietas en noches serenas y estivales, copias, aunque imperfecta, de la belleza de tus ojos cuando miran a estos tus hijos que viven desterrados en este valle de lágrimas; las flores que engalanan y aromatan jardines y praderas, son tan variadas y tan primorosas porque en ellas quiso dibujar el Señor una sombra de la hermosura de tu rostro; las galas con las que se adornan bosques y valles, son bosquejo débil de las filigranas de ese perfectísimo y variado manto que adorna tu esbelto talle; toda la Creación es sombrío rastro de tu hermosura, y cuantas seducciones asombrosas contemplan nuestros ojos en toda la Creación, esas mismas perfecciones, en más sublime armonía, podemos admirar en ti, oh Virgen admirable y Purísima.

Y estás apesadumbrada y triste, oh Virgen Dolorosa; tu alma anda envuelta en crespones de luto, esos tus ojos solo saben llorar, solo gemir saben tus pálidos labios. Ves al Hijo amado, al único tesoro de tu alma, lo ves prensado por la losa del dolor, cubierto de car-

denales y de sangre su esbelto cuerpo; blanco de befas y de escarnio; aparece ante ti llevando su cruz penosamente camino del calvario y de la muerte; tu alma, oh Virgen de Dolor, está triste y esa tristeza ha nublado tu alma, ha dado a tu rostro palidez marmórea, ha cubierto de blancos cristales, que son las lágrimas, tus misericordiosos ojos y estás transformada en Sacerdotisa de pena y dolor. El mundo contempla tu profunda; pena, por eso los cielos se cubren de tenues cendales, por eso los bosques esconden aún los verdes capullos de sus árboles, por eso las flores o se ocultan bajo los bravíos matorrales, o no quieren ostentar su hermosura. La Virgen, Reina de los Dolores, está triste, y la naturaleza se entristece con ella. Lloran los montes bajo sus blancos sudarios de nieve, lloran los bosques en las noches frías y se cubren de espejos helados; lloran las fuentes y no cantan a las praderas; lloran los jardines en su triste desnudez; toda la naturaleza llora contemplando, entristecida, los Dolores de María, la muerte de Jesús...

Lloramos nosotros, con la Santa Iglesia, en esta Semana Santa; nuestras Procesiones serán profunda manifestación del dolor amargo que envuelve nuestra alma; lloraremos con nuestra madre hasta el momento en que veamos dibujarse en sus labios placida sonrisa. En ese día se alegrará la naturaleza, se despojará nuestro corazón del negro luto que le envuelve y saludaremos la mañana gloriosa de la Resurrección, como saludan las avejillas los rayos ardientes del sol matinal. Jaca, al pasearte por sus calles, en solemne procesión, se asocia a tu inmenso Dolor, oh Virgen bendita y amada de los Dolores.

Un Bardo de estos Pirineos.

## Las lámparas del sacrificio

El candelabro de oro de los siete brazos vió languidecer y morir en el silencio del Templo, sus siete luces litúrgicas... Era el claro amanecer del nuevo culto que inundaba de una radiante luminosidad los antiguos misterios y des-

vanecía las sombras de los símbolos mosaicos. Un sol esplendoroso de renovación social y religiosa lucía, en el inmenso azul, y hasta el más oculto camarín del Tabernáculo, llegaba una ráfaga impetuosa de viento que traía consigo los últimos ecos de la dulce palabra del Divino Mártir moribundo. La Ley del Sinaí había ya tenido en el Gólgota un vivo comentario; y se había trocado, de inflexible, dura y sangrienta—como promulgada para hombres rudos y primitivos—en suave, piadosa e inercueta. ¡Aquellas antiguas efusiones de sangre se tornaron en gratas efusiones de Caridad! y el cielo que subrayó la promulgación de la Ley mosaica con estruendo de tormentas y ráfagas cárdenas de luz, subrayó también esta promulgación definitiva de la Ley de Cristo, con chocar de peñascos, con hondos estremecimientos de montañas bajo negros eclipses, con medroso resurgir de espectros...

Pero huyeron en tropel las sombras por las ásperas vertientes del monte de las Calaveras; se apagó el estrépito de los truenos sonoros y misteriosos; se desvaneció en la luz tenue del crepúsculo, el último espectro, y vióse la Cruz en alto, sobre la cumbre dorada por la melancólica agonía del sol, como dominando al mundo... Sobre el cartel de ignominia que clavó Pilato en el leño sangriento, brillaba ya una luz blanca, suave, inmortal... Era el nuevo candelabro de oro fino, de un solo brazo, de una sola lámpara, la lámpara del sacrificio, la lámpara del amor!

Mas ¿qué? ¿No habían acaso, duplicado sus lámparas aquellos siete brazos del candelabro de oro fino de las liturgias antiguas? ¿No brotaban ya claras oleadas luminosas de las catorce lámparas de la misericordia, encendidas por el Divino Peregrino de Galilea en el corazón de sus discípulos? Si; eran ya como catorce heridas abiertas en el corazón de los hermanos de Cristo, por las que brotaría a torrentes la generosidad y el amor piadoso y fraterno. ¡Vivas llamas de caridad a cuyos intensos resplandores se nos mostraría la tierra como una senda blanca, sombreada de mirtos, suavizados los agudos guijarros por la muelle alfombra de unos pétalos rojos, des-

prendidos de la rosa viva del Corazón del tierno Rabí! ¡Como un grato sendero a cuyo remate abriría sus brazos, estremecidos de ternura, el suave y dulce Jesús!

¡Cómo languidecieron también aquellas místicas lámparas en el corazón de muchos que se llaman cristianos! Su pálido fulgor apenas ilumina vanas ostentaciones, frívolos simulacros de caridad... Es preferido el falso rafagueo del elogio mundano—¡tan efímero!—al oro purísimo del oculto aplauso divino. Y en muchas almas se apagaron totalmente estas catorce lámparas de misericordia; y muchos corazones pasearon su dolorosa frialdad entre sus hermanos enfermos, hambrientos, desnudos... ¡Como si la dulce Ley del Crucificado se hubiese borrado enteramente de aquellos corazones de piedra donde las miserias del corazón ajeno no logran escribir una línea doliente!

Y al amortiguar su lumbré estas divinas lámparas, la tierra sufrió una gran desolación. Desnudo de piedad, yermo del espíritu de sacrificio el corazón de los hombres; sometido a contrarias violencias pasionales, dominado por el orgullo, sólo, humilde ante la fuerza, besando el polvo ante la tiranía de los más y haciendo restallar el látigo sobre las espaldas de los débiles, el mundo se sintió envilecido y perturbado; la humanidad sufrió tremendas sacudidas; y las pocas almas, aún fieles al mandato de Cristo, las pocas vírgenes prudentes que día y noche aguardaban vigilantes con sus lámparas colmadas el paso del Esposo, la visita del hermano doliente que viene en nombre del Esposo, ¡hubieron de sentarse sobre las áridas colinas de la tierra a llorar como el Profeta por la desolación del santuario, tan falto de incienso, de plegarias, tan frío por la dureza de los hijos predilectos!

Las carrozas triunfales de los hombres saturados de oro y de placer, pasaban rechinantes entre seres enflaquecidos por el hambre y pálidos por el rencor... ¡Y, al pasar, miraban éstos sombríamente a los felices, acariciando bajo sus vestiduras harapientas, el hierro homicida! Un tiempo creyeron que la resignación era el camino

más firme para escalar un trono en el infinito azul...; y se resignaron, pero, al decirseles que detrás de la inmensa bóveda sólo flotaban otros soles invisibles, rugieron de cólera y se prepararon a tomar parte en el festín ignorado del placer. El cielo había apagado sus luces para ellos; las lámparas del sacrificio apenas brillaban ya en el corazón de los poderosos; ¿quién impediría a los hambrientos saciar sus apetitos en las fecundas ubres de la vida? Eran los más; y los más, son los más fuertes. ¿No era lógico su arrebató?

Es esa la historia del mundo. Sólo la Fe podía evitarlo. Sólo la Piedad podía endulzar la vida de los eternos esclavos. La Justicia administrada por hombres había de ser falaz y accesible a todas las mezquindades. Sólo encendiendo, avivando más y más las lámparas del sacrificio; sólo esclavizando el propio «yo» ante el dolor ajeno; sólo derramándose en oleadas de caridad por las sendas estériles del vivir doliente, se fundirían los hielos, se borrarían los odios, se cubrirían de rosas los agudos guijarros del camino... Y no se escucharía jamás la voz indiferente de Caín que clamaba desdeñoso y cruel:—«¿Soy yo, acaso, el guarda de mi hermano?»

Si todos somos los guardianes de Abel; el hermano menor, el hermano débil, el hermano miserable, iletrado, enfermo, sediento de amor, hambriento de pan y de justicia. Todos somos custodios del desválido y del huérfano y del harapiento mendicante. En nuestros festines de alegría, miremos siempre si en el umbral de nuestra vivienda gime Lázaro famélico y aterido de frío. Si así es, no nos contentemos con enviarle unas migajas de la mesa; démosle de nuestro vino y de nuestro manjar... ¡Seamos con él misericordiosos para alcanzar misericordia! Y pensemos que nuestras dádivas deben ser obra de justicia y de amor, nunca de dorada filantropía y de efímera sentimentalidad. No; ser altruistas, ser hermanos, ser hijos de Aquel que se complacía en partir su pan con los infantes, con las pecadoras y con los mendigos.

Por haber palidecido las lámparas de oro que encendió en el Gólgota el último aliento del divino Rabi, inundan el mundo sombras siniestras de odio y de frialdad de corazón. Los nuevos Lázaros quieren hollar las muelles alfombras y los blancos mármoles de las escalinatas de los poderosos de la tierra; reclaman a los altivos Epulones, no las migajas, sino las olorosas viandas, los frutos sazonados, vinos espumantes... ¿Quién podrá acallar su voz?

Los que sienten estremecido su corazón al recuerdo suave y melancólico de aquellas horas memorables que recogieron las divinas enseñanzas, saben el medio de acallar los gritos del orgullo y de encender en el fuego del amor los corazones más fríos... ¡Ellos no dejarán nunca apagar las lámparas del sacrificio que El encendió donde la Cruz, mientras languidecían y morían olvidadas las siete luces de la antigua liturgia...!

Benjamín Jarnés

**Conferencias predicadas en la Catedral por el Excelentísimo Sr. Obispo.**

¡La Religión católica es divina! ¿Hacéis un gesto desdeñoso vosotros los que os llamáis sabios e ignoráis los rudimentos más sencillos de las verdades de la fe? ¿Habéis oído la ilustrada y sabia palabra de nuestro amantísimo Prelado? La Religión católica se presenta majestuosa, ornada su pura frente con la aureola de la Divinidad y para probar su origen Divino nos pone delante la gran prueba de la Profecía.

El día primero demostró nuestro venerable Pastor qué se entiende por esta palabra Profecía: es la visión sobrenatural de lo futuro que no se puede alcanzar por humanos conocimientos y que tiene por causa eficiente la revelación e inspiración del mismo Dios. Esta Profecía es posible, añadía, es posible de parte de Dios para el que no hay misterios ni secretos en el porvenir. Dios es la sabiduría infinita que todo lo sabe y conoce.

En la segunda conferencia nos habló de la parte histórica y filosófica de la Profecía. La Historia demuestra que hubo videntes con visión sobrenatural, hombres que leyeron en el porvenir lo que humanamente no pudieron conocer, demostrando la afirmación con ejemplos varios entresacados de la Sagrada Escritura. Esos videntes no eran ilusos; vuelve a hojear las páginas de la Divina Escritura y con ella en la mano prueba cómo los profetas anunciaron futuros sucesos contrarios a sus sentimientos y deseos. Los falsos videntes halagan; los verdaderos anuncian la verdad aunque sea amarga y contraria a pasiones seductoras. Presentó nuestro Prelado a Balaam anunciando bendiciones futuras a un pueblo al que debe maldecir por orden del Rey enemigo. Hizo aparecer al profeta que se presenta a David para decirle: Te había halagado suponiendo levantatarías un gran templo... habló como hombre, ahora como Profeta, te digo en nombre de Dios que no eres tu el llamado por el Señor para llevar a cabo obra tan prodigiosa. Así demostró, con ejemplos prácticos y evidentes la realidad de las profecías que rechazan toda posible ilusión.

En la tercera conferencia nos presentó a Jesucristo como profeta máximo, leyendo lo más oculto del interior con divina intuición y manifestando así que era Dios. Los demás profetas hablaron por inspiración, Jesucristo habla por propia intuición. Esto tan solo puede hacerlo el mismo Dios. Tratando de la Profecía admirable de la Eucaristía, exhortó a todos a participar de este Divino Pan de vida. Todos quieren vivir, es natural en los seres vivientes, acercoos a comulgar y viviréis eternamente.

Las conferencias han sido muy concurridas, llenando de satisfacción a to-

dos, pues vemos que nuestro amantísimo Prelado es oído con gusto y que su palabra cálida sabe despertar entusiasmo en los hijos de esta ilustre ciudad. Dios nos lo conserve para el bien de las almas y una felicitación a los hombres de fé que han escuchado estas sabias conferencias.

Un oyente.

**DESDE MADRID**

**Impresiones**

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

Hemos pasado momentos de emoción en la semana anterior. No ha habido crisis, que suele ser lo que más preocupa a los concurrentes a los Círculos políticos; pero, en cambio, el cauce parlamentario, a consecuencia de la huelga ferroviaria, ha salido de madre y las cornejas se han despachado a su gusto al ver entendidos en un mismo criterio, a Cierva y a los elementos de la extrema izquierda.

Nunca con más razón ha podido decirse que los extremos se tocan, al ver en amor y compañía al Diputado por Mula y a los Sres. Saborit y Prieto, como si en toda su vida hubieran hecho otra cosa que ir del brazo en dulce camaradería. El Sr. Cierva ahora, sin duda, su republicanismo de los primeros años mozos y cada día, al alejarse de sus correligionarios de los últimos tiempos, se siente más revolucionario, haciendo imposible la acción del Gobierno y la vida del Parlamento, de este mismo Parlamento, que él creó y amamantó a sus pechos y que los jefes de izquierdas declararon faccioso antes de dar los primeros vagidos.

La cuestión de las tarifas ferroviarias ha dado y sigue dando mucho juego sin que la ética salga bien librada, ni mucho menos, de este juego político-ferroviario, que es, actualmente, la pesadilla de todos y para todos.

Porque el caso es que ni las Compañías, ni el Gobierno, ni las oposiciones extremas, incluyendo en éstas al señor Cierva, juegan limpio. Cada cual vá a lo suyo y al país que lo parta un rayo.

Para los unos representa la elevación de tarifas un negocio redondo. Para los otros, la razón de para embarullar más la cosa pública y de conducirnos por la pendiente, de modo rápido, hacia el caos. La verdad es que en el Parlamento se ha roto ya definitiva y fatalmente el freno del comedimiento y del respeto mutuo, por no decir de la educación y vamos camino de una convención revolucionaria a pasos agigantados.

Eso no obsta para que la obra económica, que se creía estancada, logre salir adelante. Nunca hemos dudado de que en esta etapa se aprobarían los presupuestos, aunque ha habido momentos en que la duda estaba justificada; pero ahora nuestro convencimiento es ya arraigadísimo, pues podemos dar por seguro, a pesar de todos los obstáculos que ponen en juego el Conde de Romanones y el Sr. Cierva, que el Gobierno llegará al final de su compromiso con la Corona y con el país.

Respecto a la elevación de tarifas ferroviarias ya es otro cantar y eso que es lo que dirán las Compañías ya nos otras que más nos dá que el Parlamento apruebe la mencionada elevación o que nos conceda el anticipo reintegrable que patrocinó desde el primer momento, el Sr. Cierva?

El último, en fin de cuentas es más gravoso para el contribuyente que el segundo, pues el anticipo ha de salir del Tesoro, sin compensación alguna y respeto a la elevación de tarifas, aparte

del mayor importe de los billetes de viajeros—si la fiscalización resultase eficaz, hasta acabar con el abuso del intermediario, el contribuyente no sentiría, de seguro, el aumento.

La experiencia nos enseña, sin embargo, que no puede fiarse de la buena fé del intermediario ni de que los agentes de la Administración cumplan con su deber, evitando que el logrero haga su agosto. La concupiscencia y el agio son los señores del momento actual, queramos o no y naturalmente por culpa de todos. Y el ejemplo, es decir, el mal ejemplo cunde.

Planteadó, en la forma en que se halla el pleito de la elevación de las tarifas ferroviarias vá a ser muy difícil su aprobación en el Parlamento, bien como lo desean las Compañías o como el Sr. Cierva propuso. El asunto entró de lleno en el camino de la pasión, sin que se vislumbrase la conciliación por ninguna parte y sin que al Gobierno, después del voto del Congreso el viernes último, le quede el recurso de solucionar el problema por Decreto.

De ahí que se piense en el modo de resolver tal problema en el Parlamento; pero con otro Gobierno que no sea el actual y alejándose, por tanto, que es lo que trataban de demostrar Romanones y Cierva, la llamada crisis histórica.

Un gobierno—desde luego circunstancial para llegar a la aprobación de las tarifas ferroviarias o a otra fórmula que se avengan los más, puede quizá—por razones de momento prolongar su vida hasta Octubre cuando menos. Y de aquí allá hay tiempo para intentar todo género de combinaciones políticas y lo que hoy es imposible quizá no lo sea en el transcurso de los meses.

Para nadie es un secreto que en el instante actual una concentración conservadora con Cierva es imposible de toda imposibilidad y la coalición o concentración liberal, alcanzando cuando menos al reformismo parece también un cuento tártaro, porque del mismo modo que los conservadores nada quieren de común con los ciervistas, se resisten los liberales de las demás ramas a pactar con el romanonismo, considerándolo cuestión de ética política.

El tiempo suele ser un sedante y lo que ahora parece imposible quizá no lo sea dentro de unos meses, si antes las cosas no se precipitan.

Tal es la situación política en el instante porque estamos atravesando.

Mientras tanto, entretenidos nuestros parlamentarios con el exacerbamiento de las pasiones, no se preocupan siquiera de poner coto a los abusos de que habla la Memoria del Tribunal de Cuentas del Reino y entre los cuales el de más bulto es, sin duda alguna, el que comete la Mancomunidad que preside Puig y Cadafalch, realizando actos que tienden a prescindir en absoluto de la soberanía de la nación.

Son signos de los tiempos.

B. Lois.

30 de Marzo de 1920.

**AVISOS OFICIALES**

D. Manuel Romeo Julián, Jefe de Propiedades del ramo de Guerra de la Plaza de Jaca.

**HACE SABER:** Que precisando tomar en arriendo los locales que sean necesarios para la instalación de diversas dependencias del Regimiento Infantería de Galicia núm. 19 de guarnición en esta plaza, se invita a los señores propietarios que deseen hacer proposiciones, lo efectúen en esta Jefatura sita en la Ciudadela, pabellón núm. 20, de 9 a 13, desde la fecha de la publicación de este anuncio hasta el día 10 de Abril próximo, debiendo hacerlo por escrito precisamente, con indicación de la finca que ofrecen y precio de alquiler.

# Almacenes de San Pedro

PARA EL PROXIMO SABADO

TOALLAS GRANITO a 90 céntimos

NOTA.—Pasado ese día el artículo volverá a su precio normal.

El importe de este anuncio deberá ser satisfecho por aquel o aquellos a quienes se acepte la finca o fincas ofrecidas.

Jaca 29 de Marzo de 1920—Manuel Romeo.

## JUEVES EUCARISTICOS

Esta tarde a las 4, en la Iglesia de Santo Domingo, celebrará Hora Santa la piadosa Asociación de los Jueves Eucarísticos.

El lunes 5 del corriente darán principio a las 8 y cuarto y en el Altar de N.ª Sr.ª de los Dolores de la Catedral, Misas Gregorianas por el alma y obligaciones del M. I. Sr. Dr. D. Marcos Antoni y Antoni, Dignidad de Maestrescuela de esta S. I. Catedral.

R. I. P.

SE VENDE el huerto llamado de Jalle, de 8 fanegas regadío y casa. Informará Pedro Abad.

## Gacetillas

Los comentarios que *La Crónica* de Zaragoza puso a la carta del prefecto de los Bajos Pirineos, informando al Comité de aproximación franco española del actual estado de las obras al otro lado del Pirineo, y que nuestros lectores conocen, han sugerido a un distinguido Ingeniero consideraciones muy atinadas y justicieras de las que nos hace mérito en atenta y extensa carta.

Se lamenta dicho señor de que desconociendo el verdadero estado de las obras en la sección española se diga que vamos «vergonzosamente a la zaga de Francia». Tal afirmación no es exacta como lo acredita el que la Compañía del Norte tiene terminada su plataforma hasta el punto de que el personal que tenía en Jaca ha sido reintegrado a sus destinos: hay pues en este aspecto del trazado dos años de ventaja con relación a Francia. Otras noticias de interés nos comunica dicho señor que al deshacer la errónea apreciación aludida, nos da la grata impresión de que en el Canfranc se trabaja con interés, con tesón y constancia suficientes a garantizar que los dos años que la Compañía del Midi creó necesarios para terminar sus obras son más que suficientes para que nosotros terminemos las nuestras, hoy más adelantadas que en Francia, y pueda en aquella fecha ver Aragón satisfechas sus aspiraciones de tantos años. De igual suerte que—atentos siempre a cuanto al Canfranc interesa—recogimos en estas columnas los comentarios de *La Crónica*, nos hacemos hoy eco, muy complacidos y satisfechos, de los informes que dicho señor Ingeniero ha tenido a bien facilitarnos galantemente, saliendo por los fueros de la verdad en este asunto tan vital para Aragón.

En el pueblo de Bailo, y como en el año anterior, ha sido abierta al público la parada de sementales del Ejército, según tiene la atención de comunicarnos el Sr. Alcalde de dicho pueblo.

Los dos sementales son dos buenos tipos de raza Lorkfolk Breton y Breton

que seguramente agradarán a nuestros ganaderos, pues su corpulencia, esbeltez y gallardía son la mejor garantía de una procreación muy provechosa para la riqueza caballar de esta montaña, por cuyo mejoramiento y desarrollo todos debemos interesarnos.

Nuestro Excelentísimo señor Obispo, en virtud de las facultades que tiene concedidas ha acordado y así lo ha anunciado a los fieles por edicto, bendecir solemnemente al pueblo en nombre de S. S. (bendición papal) en el día de Pasqua de resurrección. Dicho acto se celebrará inmediatamente después de la misa Mayor del citado día y de sus indulgencias y beneficios podrán lucrarse todos los que a él asistan habiendo confesado y comulgado.

Hoy por imperativo de la Ley se constituirán los Ayuntamientos para el bienio 1922-1924.

Escribimos estas líneas unas horas antes de la sesión que va a celebrar el de Jaca para aquel fin. Y por una vez, casi con la seguridad de acertar, vamos a hacer pinitos de videntes y adelantamos unos nombres unidos a unos cargos que cuando este número llegue a tus manos, lector, hebrán ya obtenido confirmación oficial.

Por mayoría confirmará el Ayuntamiento en su cargo al Alcalde don Antonio Pueyo, dando así una elocuente prueba de que dicho señor ocupa dignamente su puesto y lo ocupa además muy a satisfacción del vecindario. Alcanzará también mayoría para primer teniente alcalde D. Francisco Ripa, joven letrado, de posición independiente y de reconocida integridad al que le va muy bien esa tenencia desde la que tanto puede beneficiarse al vecindario. Para segundo teniente alcalde será elegido D. José María Lacasa Sánchez-Cruza, industrial y comerciante de grandes prestigios que son una sólida garantía para las múltiples y complejas obligaciones que han llegado a sus manos con tan señalada distinción. Ahí está cuanto afecta a nuestra policía rural, a montes, a riegos etc. etc., esperando sus iniciativas y su actividad, sus entusiasmos por el fomento de estos ramos fecundos de la hacienda municipal. Los cargos de primero y segundo síndico los reserva la suerte para D. José María Campo, médico reputado ya conocido en estas andanzas públicas y para Don Rafael Bona, agricultor muy considerado en la localidad.

El Ayuntamiento quedará constituido por este orden según los datos oficiales:

D. Antonio Pueyo, D. Francisco Ripa, D. José María Lacasa, D. Rafael Bona, D. Olegario Ferrer, D. Mariano Franco, D. José Bescós, D. Basilio Martínez, D. Pedro Abad, D. José Bueno, D. José María Campo, D. Aurelio Allué y D. Miguel Sánchez.

Los anteriores nombres son una representación lucida del vivir local: dignamente están con ellos representados el comercio, la industria y las profesiones liberales; y como de su honradez y de sus prestigios puede esperarse mucho, esperanzada está la ciudad y ójala que esas esperanzas sean cumplidamente satisfechas.

Una comisión de la Junta local de Instrucción, integrada por el Sr. alcalde, D. Antonio Pueyo y los concejales don Pedro Abad y don José María Campo, visitó el pasado martes, las escuelas de Adultos del acreditado colegio de Padres Escolapios de esta ciudad, a fin de premiar a los alumnos que, durante el presente curso, se han distinguido por su constante y puntual asistencia y mayor aplicación. Después de haberles exhortado el señor Alcalde a que siguieran trabajando con ahínco y tesón en su perfeccionamiento literario, fueron premiados con valiosos y prácticos regalos los aventajados alumnos, Eugenio Tizuel, Blas Asún, Pedro Tello, Luis Cisneros, José Gracia, Antonio Barrabés, Antonio Salinas, y Angel Aso.

Nuestra cumplida enhorabuena a profesores y alumnos que ven así recompensados sus trabajos y aplicación.

En la exposición de pinturas instalada en el Círculo de Bellas Artes de Madrid figura un trabajo meritísimo de nuestro paisano y buen amigo don Miguel Latas Benedé. *Heraldo de Madrid* le dedica un elogio cumplido y hace una crítica muy satisfactoria y honrosa para el artista.

Es el trabajo de referencia un tapiz de grandes dimensiones y el artista ha tomado como asunto las bodas de nuestro soberano D. Alfonso XIII, desarrollándolo con tal riqueza de detalles y colorido que justamente ha alcanzado los honores de la crítica y de la discusión de los profesionales. Latas pintó y planeó aquí su obra, en las vacaciones estivales, y cuando en su improvisado estudio de la plaza de Biscós, le veíamos trabajar febril y entusiasmado, predecimos, aun siendo profanos, que aquellos desvelos y aquellos afanes eran futuros lauros y glorias.

Nuestra enhorabuena cumplida.

Por el Obispado de esta Diócesis se ha publicado un edicto convocando a concurso para la provisión de los curatos vacantes en la Diócesis.

El plazo de presentación es el de sesenta días a contar desde el 29 de Marzo último.

Las parroquias vacantes son las siguientes:

De Término, 3.—De Ascenso, 7.—De Entrada, 6.—Rurales, 27.

El barrio de la estación de Sabiñigo celebrará, durante los tres próximos días de Pasqua, grandes fiestas populares. En la organización del programa ha habido gran acierto y figuran números de mucha atracción. Entre otros merece citarse una carrera ciclista con premios a los vencedores y un baile que promete ser animadísimo y que se celebrará en los salones del Centro Instruactivo.

Interesa saber al público que el precio del pan según reciente acuerdo es el siguiente: De sesenta céntimos kilo para las piezas de dos o más kilos y de sesenta y cinco para los que no alcanzan aquel peso. Es decir que dos kilos en una sola pieza valen 1'20 pesetas y en dos piezas 1'30.

## Carnet de sociedad

En Zaragoza falleció el día 29 el ilustre ingeniero de caminos don Saturnino Bellido. Conocida en Jaca la noticia por telegrama dirigido al Ayuntamiento, cundió rápidamente produciendo en todos dolor intenso.

El nombre de don Saturnino Bellido, jaqués de corazón, perpetuado lo tiene la ciudad en mármoles y calles para que la posteridad no olvide las mercedes recibidas. Va unido a una obra

grandiosa, a la obra más grande realizada en cincuenta años a la fecha y que ha sido para Jaca fecunda y gloriosa. Va unida a nuestro Canal de cuyo proyecto fué autor entusiasta y desinteresado. Y como no cabe en nuestros pechos la ingratitud, los cariños sentidos para el señor Bellido han sido muchos y sinceros y por eso hoy ante su cadáver se postra reverentemente la ciudad en homenaje póstumo de respeto y admiración.

Fué el señor Bellido modelo de ecuanimidad y de honradez y por sus talentos y su inteligencia privilegiada conquistó lauros y prestigios que le hicieron preeminente en tan benemérito y glorioso cuerpo. En estos momentos de dolor tan intenso difícil sería encontrar palabras de consuelo para su viuda la distinguida señora doña Angela Betés Rocatallada, sus hijos D. Angel, doña María y don Mariano; hijo político D. Antonio Sancho Riera, pero si queremos hacer constar que junto a ellos, con ellos lloramos la pérdida irreparable del ingeniero meritísimo, del hombre de ciencia, del amigo inolvidable.

Víctima de rápida enfermedad falleció el día 30 la virtuosa y respetable señora D.ª Joaquina Lanasa, viuda de D. Joaquín Mengual, que precisamente estos días hace un año que bajó al sepulcro. Por sus condiciones de carácter afable y bondadoso se granjeó muchos amigos y simpatías que hicieron públicamente manifestación de su sentimiento por su muerte en la conducción del cadáver ayer celebrada. Significamos a sus hijos nuestros buenos amigos, D. Rafael, D. Francisco, doña Isabel, Joaquín y Guadalupe así como a sus demás deudos nuestro sentido pésame.

De Huesca donde ha pasado una larga temporada, ha regresado la bella señorita de esta ciudad, Josefina Solano Pérez.

A los 23 años, en la plenitud de la vida, ha sucumbido a inesperada enfermedad, la agraciada y angelical señorita de esta ciudad Dolores Aspiroz Blanzaco.

El dolor que siempre causa la muerte se intensifica en casos como éste, en que la víctima, se lleva con su juventud, esperanzas rosadas e ilusiones gratas.

Dios para premiar sus virtudes la ha llamado a sí cuando empezaba a vivir; y el convencimiento de que ha alcanzado el premio reservado a los justos debe servir de lenitivo al dolor de sus padres, D. Antonio y Doña Fermina, al de sus hermanos Angel, Elvira y Eleuterio, con cuya amistad nos honramos y a quienes significamos nuestro sentido pésame.

Procedentes de Sos, llegaron anoche en automóvil de paso para Zaragoza, D. Gonzalo Lacabra, decano de la facultad de Ciencias de Zaragoza, D. José Alvarez, Catedrático de la Universidad de Madrid y don Enrique Marzo, Inspector de Escuelas de Zaragoza.

Después de recorrer varias capitales en viaje de compras para el nuevo establecimiento mercantil "La Elegancia", que próximamente abrirán al público en esta ciudad, regresaron días pasados nuestros distinguidos amigos don Julio Turrau y don Ricardo Bescós.

Procedentes de Valladolid, llegaron el lunes las distinguidas señoritas Vicenta de Castro, hermana del Exmo. señor Obispo y su prima Elisa Alonso,

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.



## D.<sup>a</sup> Joaquina Lanaspá Estaún

Viuda de D. Joaquín Mengual del Comercio de esta Ciudad

FALLECIÓ EN JACA EL DIA 30 DEL ACTUAL, A LOS 68 AÑOS DE EDAD  
habiendo recibido los Auxilios Espirituales y la Bendición Apostólica

— E. P. D. —

Sus apenados hijos D. Rafael, D. Francisco, Doña Isabel, D. Joaquín y Doña Guadalupe; hermano D. José; hijos políticos Doña Fernanda Ferrández, D. Santiago Lafuente y Doña Marina Mur, nietos, sobrinos, primos y demás parientes

Tienen el sentimiento de comunicar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, suplicándoles oraciones por el eterno descanso del alma de la finada, por cuya caridad quedarán reconocidos.

Jaca y Marzo de 1920.

El Excmo. Sr. Obispo de Jaca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.



PRIMER ANIVERSARIO POR EL ALMA DEL SEÑOR

## DON JOAQUIN MENGUAL VICENS

DEL COMERCIO DE ESTA PLAZA

QUE FALLECIO EN ESTA CIUDAD EL 8 DE ABRIL DE 1919, A LOS 80 AÑOS DE EDAD

— R. I. P. —

Sus apenados hijos D. Rafael, D. Francisco, Doña Isabel, D. Joaquín y Doña Guadalupe; hijos políticos Doña Fernanda Ferrández, D. Santiago Lafuente y Doña Marina Mur; nietos, sobrinos, primos y demás parientes

Tienen el sentimiento de recordar a sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha, suplicándoles oraciones por el alma del finado y la asistencia al aniversario que en sufragio de la misma se celebrará el próximo día 8 de Abril en la S. I. Catedral, después de los Divinos Oficios, favores que agradecerán.

Jaca y Marzo de 1920

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de Jaca, ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.



LA SEÑORITA

## DOLORÉS ASPIROZ BLANZACO

FALLECIO EN JACA EL DIA 30 DEL ACTUAL  
A LOS 23 AÑOS DE EDAD

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

— E. P. D. —

Sus afligidos padres D. Antonio y D.<sup>a</sup> Fermína; hermanos, Angel, Elvira y Eleuterio; tíos, primos y demás parientes

Tienen el sentimiento de comunicar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida suplicándoles oraciones por el alma de la finada, por cuyo favor quedarán reconocidos.

Jaca y Marzo de 1920.

El Excmo. Sr. Obispo de Jaca, tiene concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

## LA IMPERIAL Antonio Palacios

MAYOR, 12 y CARMEN, 1

Para JUEVES SANTO y VIERNES SANTO, Empanadas y pasteles de pescado.

Especialidad en pastillas de café con leche.

LOS ABONOS MINERALES garantizados de la SOCIEDAD ANÓNIMA CROS de BARCELONA, se venden en el comercio "EL SIGLO," — — — Jaca

Cal superior para blanquear. Se vende en la plaza de Biscós 4 (Campo del Toro).

LECHE DE BURRA.—Se servirá a domicilio dando aviso en la "Vaguería higiénica," Plaza de Biscós.